
                        

                    

     國際鳥盟 (Birdlife International) 受中華鳥會 (CWBF) 邀請，訂於 10 月 24-25 日在高雄市召開亞洲

理事會(Asia Council) 會議。理事會成員為亞洲理事會理事或重要研究員、幹部。中華鳥會藉此機會邀

請亞洲理事會代表拜訪高雄市政府及茄萣濕地，交換對生態保育和重要野鳥棲地議題的相關意見。 

    台灣因為黑面琵鷺保育工作的成功，今年 6 月在加拿大剛獲得國際鳥盟世界代表大會的表揚，茄

萣濕地的黑面琵鷺數量高達 154 隻，超過全球數量的 5.6% ，足以劃為重要野鳥棲地( IBA)，茄萣 1-4 道

路的開闢可能影響黑面琵鷺的棲息，其重要性引起國際鳥盟的重視！ 

    與會代表有鳥盟亞洲理事會主席 Dr. Sarath W. Kotagama、副主席 Dr. Sushlila C.和亞洲部主任 Ms. 

Cristi Nozawa，參觀完茄萣濕地並聽取簡報後，三位外賓分別表示他們的看法： 

     Dr. Sarath W. Kotagama(Chairman of BirdLife Asia Council) 表示：「我曾經在 1999 年受邀來台灣關

心台南黑面琵鷺的保育，今年年初國際鳥盟在加拿大世界大會時，已經表揚台灣對於瀕臨絕種的黑面

琵鷺的保育成就，這次中華鳥會邀請我來關心茄萣濕地的議題，我很驚訝黑面琵鷺的棲地已經從台南

擴展到高雄，對於目前還屬於世界瀕危的黑面琵鷺是個很好的消息。由於濕地是不斷在變化的，黑面

琵鷺會在茄萣出現，代表目前濕地棲地的狀況非常良好，任何貿然的改變將會對茄萣濕地產生負面的

衝擊，一旦 1-4 道路開闢將會把現有的棲地破碎化，現況改變後，要再恢復成黑面琵鷺喜愛的棲地將

會非常困難，故建議高雄市政府新工處應採取擴建現有道路的替代方案。另外由於當地農會反應現有

道路規劃狀況不佳容易造成車禍，建議可採取進一步管理

來改善現況，不一定要興建新道路。」  

     Dr. Sushlila C. (CEO of Bird Conservation Nepal, Vice 

Chairman of BirdLife Asia Council) 表示：「由於黑面琵鷺

屬於世界上瀕危鳥類，今年年初茄萣濕地出現大批黑面琵

鷺時，吸引全台鳥友爭相前往茄萣濕地拍攝，代表以黑面

琵鷺為主要號召的生態旅遊能夠有效的吸引遊客，生態旅

遊帶來的人潮也能直接對當地居民的經濟有所幫助。」 

     Ms. Cristi Nozawa(BirdLife Asia Director)表示：「由

於茄萣濕地已經符合國際鳥盟重要野鳥棲地(Important 

Bird Area, IBA)的標準，國際鳥盟亞洲分部將會透過中華

鳥會協助將茄萣濕地提報為新的 IBA。」 

     最後 Kotagama 再度強調，他代表國際鳥盟強烈建議

高雄市政府不應該按照目前計畫興建 1-4 道路，近日將會

正式寄信與高雄市政府聯繫，強調茄萣濕地對於黑面琵鷺

的重要性，希望高雄市能將黑面琵鷺的保育持續下去，這

不但對黑面琵鷺有幫助，對高雄、台灣甚至全世界都是好
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上圖：亞洲理事會主席 Dr. Kotagama 聽取新工處長蘇志勳的開發計畫介紹。下圖：外賓與國內 NGO 合影 



事，但是開闢 1-4 道路是顯而易見的負面效益，為了高雄市民以及高雄市的下一代保留更好的環境，

Kotagama 呼籲市府提出更好的替代方案。 

 

 

 

 

    國際鳥盟受中華鳥會邀請，訂於 10 月 24-25 日在高雄 

市召開亞洲理事會(Asia Council) 會議。中華鳥會藉此機會

邀請亞洲理事會代表拜訪高雄市政府，交換對生態保育和

重要野鳥棲地議題的相關意見。代表們對於市府推動濕地

重要廊道政策予以肯定，並對位於高雄市境內的重要野鳥

棲地(IBA)表示關心，如永安濕地、茄萣濕地等。拜會的成

員包括亞洲理事會主席 Prof. Kotagama(斯里蘭卡)、亞洲理

事會副主席(南亞)Dr. Sushila(尼泊爾)、亞洲部主任 Cristi 

Nozawa(新加坡)、保育經理 Dr. Sultana Bashir、亞洲理事會副主席(東亞) 暨中華鳥會理事長林世忠、高

雄鳥會理事長羅柳墀博士、高雄鳥會總幹事林昆海、中華鳥會 E 世代發展部主任洪貫捷。除了拜會吳

宏謀秘書長外，市府負責濕地公園、生態保育、生物多樣性等相關單位主管也一同參與，包括養工處

長趙建喬、新工處長蘇志勳、農業局主秘鄭清福、環保局綜計科長林燦銘等。以下是幾位外賓的發言： 

	 	 	 	 Chairman	Dr.	Kotagama	：我很早之前就來過台灣多次，不過這是我第一次來到高雄。高雄是個

相當熱情的城市，而且高雄的濕地廊道讓我留下非常深刻的印象。國際鳥盟考慮的是鳥類、人類與自

然的和諧，鳥類的狀況能代表環境的現況，我們的宗旨就是讓各國讓鳥類、人類都能和諧共存。在此

我代表國際鳥盟向市長致意，希望高雄市政府能夠關注鳥類保育的議題。斯里蘭卡政府目前相當重視

濕地，因為我為斯里蘭卡政府擬訂了濕地的相關政策，由於濕地改變得很快速，希望能夠盡量讓自然

保持自然的狀況，所以我建議斯里蘭卡政府建設時必須要保留原有的濕地，以包容性的方式保護濕地

而非穿越濕地；也希望這樣的建議可以提供給高雄市政府來參考。高雄市目前已經在濕地做的相當得

好，但還是要更加精益求精。 

	 	 	 	 	Director	Cristi：全世界黑面琵鷺只有 2700 隻，但在高雄市每年冬天就可以看到 150 隻，在全世

界來說是相當稀有的。高雄市應該以擁有黑面琵鷺為榮，更加重視高雄市的黑面琵鷺以及牠的棲地。 

	 	 	 	 	Dr.	Sushila：建議高雄市政府如果需要為了經濟開發道路，必須同時考慮環境的方面，避免因為

開發而喪失寶貴的自然棲地。 

    高雄市政府相當重視生態保育和永續發展，以【水與綠】為市政發展主軸，

也和各 NGO 團體保持密切的合作關係。市政府在自然保育方面是有理想性的，但地方有地方的考量，

希望相關單位能夠讓開發對自然的損害減到最低，對環境作一個妥善的保護。將會與養工處、新工處

等相關單位溝通，為茄萣濕地的開發案找出最妥善的解決方案。 

    Dr. Kotagama 身為斯里蘭卡政府的濕地保育顧問，也邀請高雄市政府和斯里蘭卡政府建立合作關

係，並將全力促成。 
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↑Dr. Kotagama 與吳宏謀秘書長互換禮物 


